

EL Eco Toledano

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Redacción y Administración:
Calle Comercio, 12 (Imprenta Moderna)

Propietario:
Antonio Garijo

FRANQUEO
CONCERTADO

Consultorio-Clinica Operatoria

DEL DOCTOR GARCÍA CAPPA
Fundada en el año 1906.

Cuesta de los Pascuales, núm. 8, telef. 210.-TOLEDO

CONSULTA

Enfermedades de la vista, garganta, nariz y cirugía general, á cargo del **doc. García Cappa**, del Hospital de la Cuesta y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso.
Martes y viernes: de 11 á 1 y de 2 á 5.
Madrid: todos los días (excepto los citados) de 2 á 5.—Santa María, 6, pral.
Se aplica el 606 y se inyectan tuberculinas.—Este Consultorio se halla abierto todos los días de 3 á 4, para la curación de enfermos en tratamiento, á cargo de los Practicantes **D. Valentín L. Ayllón y D. Fernando González.**

CONSULTA

de enfermedades de la matriz, vías urinarias, piel y sífilis, á cargo del **Dr. Fernández Criado**, del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos).
Todos los domingos: de 11 á 1 y de 2 á 5.
En Madrid: todos los días, de 2 á 4.
Atocha, 66, 1.º

Inconsecuencia lógica.

Siempre hay que dé una idea más exacta de la fisonomía moral de los pueblos, del carácter de sus habitantes. Cuando carecen aquéllos de esa sinceridad franca que no sabe disfrazar los sentimientos del alma, entonces la hipocresía será uno de sus defectos principales y la mentira se hallará establecida como cosa corriente; los hombres aparecen á primera vista como ciudadanos libres, y, sin embargo, no serán otra cosa que unos pobres esclavos de sus propias preocupaciones. Esperar que todo se lo den hecho, es una inequívoca de la falta de cultura, y la apatía es la madre obligada de la ignorancia. Cuando los pueblos son apáticos, jamás llegan á colocarse al nivel de los que marchan armónicamente al compás de los tiempos que corren, porque rezagados en el movimiento evolutivo de la vida, no llegan á tener el valor de sus propias convicciones. Cuando se detienen en los adelantos de los demás, se limitan á copiarlos (sin llegar á comprender su objeto), acabando por perder el valor ajeno, lo cual es tanto como reconocer la falta del suyo propio. La dependencia de los pueblos, es la consecuencia de su incapacidad, para el desarrollo de la vida moderna. Los pueblos que se hallan capacitados para seguir la marcha progresiva de las cosas, comprenden los beneficios que proporciona el planteamiento de las reformas, convierten en fuentes de riqueza sus iniciativas, y, poniendo en práctica las ideas de sus habitantes, hacen que prosperen, mereciendo, por ello, el respeto de las consideraciones sociales. Ningún pueblo alguno llegará á ser

nada, cuando todo lo fie á la casualidad, ó al apoyo oficial que puedan prestarle (aun que sea necesario), pues mientras no ponga en práctica los medios propios con que cuente, como si los anteriores factores no existieran, no disfrutará, seguramente, de los beneficios calculados.

La grandeza de los pueblos no depende sólo de sus condiciones topográficas, sino también de la fisonomía moral de sus habitantes, pues el carácter local suele influir tanto para el desarrollo de su riqueza material, que pocos son los que no deben á él una gran parte de su prosperidad, si es que de ella disfrutan.

En los pueblos en que, faltando elementos productores de riqueza, se conforman con vivir arrastrando la miseria de la protección oficial, generalmente, la vida es insegura y difícil, como dependiente de circunstancias variables, ó tan inseguras, que si por una causa cualquiera ésta llegara, á ser anulada, seguramente, que constituiría su total ruina.

Por el contrario, en aquellos otros en donde para fundamentar un bienestar general trabajan con elementos propios y positivos, ó con los que buenamente les pueden proporcionar sus condiciones topográficas, gozan de esa tranquilidad, en firme, tan codiciada, hija del convencimiento de que su valer depende de la excelencia de sus productos cotizables.

La fábrica, el taller, la tierra, las transacciones mercantiles ó el arranque de las entrañas del suelo, en que se hallan asentados, para convertirlas en materiales comerciales, son mejores medios para la transformación de los pueblos pobres en ricos, que esa protección oficial, sujeta á las variantes de la política ó á la conveniencia de los gobernantes.

De la decadencia social de los pueblos pobres sólo puede culpárseles á ellos mismos, cuando les falten iniciati-

vas para desenvolverse, si cuentan con elementos transformables en materia económica utilizable.

Los pueblos pobres se transforman en pueblos ricos, si se les dan facilidades para su comunicación, con los que ya la tengan establecida: explotando las condiciones de su suelo, para el establecimiento y desarrollo de nuevas industrias; aprovechando el caudal de sus aguas para convertirlas en fuerza utilizable, rompiendo las trabas que puedan sujetarles á inutilizar sus iniciativas, buscando en su ilustración la fuente principal de su engrandecimiento.

Y, por último, depositando su confianza, no en los políticos *de oficio*, sino en hombres de buena voluntad y reconocido mérito, que, al solicitar la representación de aquéllos, cerca de los Gobiernos, ofrezcan por anticipado las garantías suficientes, no sólo de un reconocido talento, sino también de una posición social independiente.

De lo contrario, los pueblos han de sufrir la consecuencia lógica de sus faltas, si no se reconocen y procuran enmendar las resultantes de sus pasados yerros.

CARTUJO.

Unas horas de éxtasis.

A mi entrañable amigo A. Gómez Gamarero.

Verter aquí, en la albura inmaculada de estas cuartillas, la virtualidad de las impresiones que la imperial ha suscitado en mi alma, sin incurrir en imaginados adornos echando mano de las más elegantes, pero inofensivas frivolidades, considérolas más difícil que dar un beso en la frente de la luna. Eso de las más elegantes frivolidades, ha de dispensármelo el indulgente lector, en gracia á mi inocente vanidad, pues no deja de ser un cintajo de retórica con hilachos de eutrapelia. El caso es, que yo me ví hace unos días con un liviano puñado de pesetas—caso verdaderamente raro, que anoto en la casi invisible piedra blanca de mi negra vida—y no hallando en qué gastarlas (que es el colmo de la satisfacción individual y colectiva) me atusé los bigotes, vestíme de gala y me fuí á Toledo.

Hasta aquí, no hemos escrito casi nada para la historia, considerada en su aspecto severo. Porque la historia es la condensación de los hechos trascendentales de una Nación, de un hombre notable, ó de un átomo, y yo soy menos que el último respetable sustantivo. ¿Se ha enterado alguien de que yo he permanecido 48 horas en la ciudad de los godos? Lo dudo y no lo dudo, que son dos cosas repelentes, digo *repelosas*... no lo dudo, por que á raíz de mi estancia largué un trabajo en dos ecos, intitulado «Recorriendo un Santuario». ¡Alguien se habrá enterado, digo yo! Y luego me pongo á dudar y no creo que se haya enterado ese alguien y lo siento, la verdad que lo siento

en el alma, tanto que, jamás, jamás volverá mi pluma á señalar á éste ni al otro funcionario invitándoles á defender las amenazadas joyas arqueológicas de un barrio israelita, que simboliza y atesora el amor y el encanto de nuestros predecesores, que.... ¿no hemos dicho ya bastante en el supracitado trabajillo? Si aquí todo el mundo se llama *Andana*.... ¡para qué machacar.... en hierro frío! En unión de mi ilustrado amigo *Telmo Ayala* rogué una limosna espiritual de las entidades más significadas de Toledo, á fin de elevar una estatua al Ruiseñor del lenguaje castellano, al genio de los genios que en vida se firmó Miguel de Cervantes, y no hubo quien dijera: «esta boca es mía; adelante con la idea». Oh, indiferentismo, amigo de la indolencia, hermano de la apatía y padre legítimo de la negación. ¡Mi tosca pluma se recluye llena de vergüenza—no por mi fracaso, que lamento, sino por lo que dirán les extranjeros que honraron al divino Manco, honrándose á sí mismos—para no salir más á demandar pleito homenaje, de un pueblo muerto, para un hombre que vivirá eternamente en el corazón de las naciones civilizadas! Toledo morirá de un acceso de modorra aguda—y ojalá sea pronto y corta su agonía, para alzar la frente y que el dolor sea efímero!—ó, para ser más claros: *espichará* de holgazanería vergonzante. ¡Brava muerte la de un pueblo que tan alto rayó en la vida! Señores: hay paradojas, que cortan la carne como á golpe de cuchillo. Y yo, que amo bastante á mi cuerpo, no quiero nada con guillotinas y me voy al estudio de un soberano artista, que rinde culto á la pureza de la expresión modulada á filo de cincel. *Unas horas de éxtasis* no se pasan comentando irónicamente la desidia de un pueblo; se pasan hablando de arte puro con un hombre extremeño, que tiene unas barbas muy densas, muy largas y muy rebeldes—como su espíritu de antiguo y egregio bohemio—y que se llama D. Aurelio Cabrera. (No se enfade, ni me amenace con los puños, pues la señora Modestia es, á mi juicio, un gran pecado mortal.)

—¡Pero!.... ¿Es este el autor de.... esa lápida?—interrogué á mi acompañante, momentos antes de que nos recibiera el artista, así que hubimos penetrado en el patio, en frente de cuya puerta de acceso, y en la pared, ha empotrado el escultor su obra magna.

—Este es!....—Me respondió mi amigo, dando á su voz un acento de tristeza, como diciendo:—Este es un perseguido, en el cual se ha cebado la injusticia!

Acerqueme á la «lápida para un monumento funerario», que me parece se titula *La limosna*. El verismo, la rudeza, la cálida expresión de vida fuerte y rotunda, que brota del grupo maravilloso, me hablaban al alma... Cinco personas y un perro; no hay más. El viejo, arrodillado, apóyase con la mano izquierda en un garrote nudoso; la mano derecha, extendida, venosa y arrugada, espera la dádiva de los transeuntes generosos; el perro está sentado; rígido, paciente y sereno, y lleva al cuello un cordel que sujeta el mendigo; un amplio capote cubre el cuerpo del anciano, sacante la cabeza; destocada que muestra al aire toda su venerable hermosura. ¡Qué viejo éste, más conocido! Todos hemos visto esos ojos, llenos de amarga filosofía, y esa nariz comba y esa boca impregnada de dolor.... y cómo éste se contagia entre las personas de nuestro cariño, la vieja tiene una cara, si no igual, muy parecida á la de su esposo, porque la angustia que suscitan los tres hijitos desaharrapados y hambrientos sale por los ojos de los viejos, cabrillea en la línea, asola y fatiga y ensombrece con la misma intensidad los dos rostros, plagados de inefable ansiedad.... Es, sencillamente, un soberano alarde, un felicísimo rasgo de suprema inspiración: aquí el artista, en uno de esos momentos de lucidez espiritual, ha recogido un cacho de vida; ha echado la zarpa al martillo y al cincel, ha desplegado las alas potentes de su imaginación y ha dado aliento, movilidad, sensación anímica, expresión vital, calor y sentimiento á cada trazo, á cada relieve, á cada ondulación.... No es, con ser mucho, lo impecable de la factura, la admi-

nable precisión de la idea—dibujo la nota suscitante de la serena y dulce sugestión: es que las figuras parpadean, respiran, hablan, se mueven y gimen, singularmente el anciano que, arrodillado sobre los pedruscos de la calle, molida su carne y traspasada su alma, produce con el gesto de su boca una impresión de angustia que oprime, que aplasta el corazón.... Los que sabemos del dolor que precede á toda creación intelectual, nos representamos al escultor en los divinos instantes de convertir la visión artística en luz, en verbo, en raudal de vida.... y vemos aquella alma, transparente como la de un Dios, alzarse en blancas efusiones de ilusión, volando cual cisne augusto hacia los cielos de la gloria.... el talento, el ensueño y la gracia, solicitando, en espiritual silencio, el símbolo de la exaltación, el ramo de inmarcescibles hojas, el premio á tantos desvelos y fatigas.... y en lugar de una corona de laurel, han ceñido á la frente del artista una corona de espinas.... ¡Oh, jurado indocto y cruel: no has hecho más que imitar, al rechazar esa lápida que honra el patio de Cabrera, has plagiado, digo, á los escribas y fariseos de Jerusalén; juzgando y condenando á Jesucristo!

Pero así como el rebelde carpintero raspó el concepto infamante que el pueblo tuviera de la cruz, así también el escultor de las conciencias dió más valor á su obra, de igual modo que este gran artista extremeño se ha elevado al pretender vosotros hundirle en la ciénaga de la impopularidad. Esa repulsa, ese manotazo que Cabrera recibió de un Jurado amante del efectismo y asequible á presiones de egoístas desmañados, se ha trocado, ante los que sienten hondo y conocen el alfabeto de la línea, en la caricia de una flor que rozara la frente del creador sincero: lo que intentó ser niebla, tradújose en una lluvia de luz, que, en el taller del Artista, arde como su mayor timbre de gloria.

Yo felicito, con todo el calor de mi simpatía, á este hombre sobrio y espléndido, que no sabe quejarse porque todo le sobra:—¡No faltando el cocido!....—exclamó el hombre, jugando humorístico y sonriente con sus barbas revueltas—¿....?—le interrogué, al pasar al taller nutrido de obras.

—Sí.... es el busto de su admirado Cervantes. Yo también adoro al pergenio de la gracia, al supremo hablista.... y aquí, en madera, me voy entreteniendo....; no tiene mérito, ¿verdad, que no?

Me limité á sonreír y examinar detenidamente aquel capricho magistral. Increíble parece que la mano del hombre llegue á tan acabada perfección: allí Cervantes, allí su lira, allí su alma.... Así se siente, se piensa y se triunfa: copiando la vida, la Naturaleza y las pasiones. El Arte es un reflejo de la Verdad, y para obtener el efecto reflectante se necesita un alma de cristal, como la de ese hombre; y llevar en el cerebro la luz, el foco, el rayo astral de la inteligencia para orientar la inspiración.

LORENZO DORADO.

Contribuciones.

Derrama provincial.

La Administración de Contribuciones de la provincia, ha practicado el correspondiente repartimiento de la contribución territorial de la riqueza urbana para el próximo año 1913, entre los pueblos de la misma, de las cantidades señaladas á ella en la derrama general del Reino, comprendiendo las cantidades siguientes: 694.547,20 pesetas por cupo del Tesoro, al tipo del 19 y 205021907 por 100; 111.128,97 pesetas por recargo del 16 por 100 para atenciones de primera enseñanza, y 52.091,75 pesetas por recargo adicional de 7,50 por 100.

Toledo, comprendido en la segunda sección del expresado reparto, le corres-

ponde contribuir por riqueza base del repartimiento con 665.626,12 pesetas; 136.464,46 pesetas por cupo al Tesoro; 21.834,32 pesetas por recargo del 16 por 100, para atenciones de primera enseñanza; 10.234,83 pesetas por recargo adicional de 7,50 por 100; en suma, 168.593,61 pesetas, quedando en cantidad total con que ha de contribuir en 168.533,61 pesetas.

La repetida Administración de Contribuciones, en circular publicada al efecto, expresa á los Ayuntamientos y Comisiones de evaluación que al confeccionar estos documentos cobratorios han de sujetarse á las prescripciones reglamentarias, sin olvidar que existen en vigor todas las instrucciones publicadas por aquella oficina con el mismo objeto en años anteriores.

COSAS DE TOLEDO

Anoche estaba citada la Junta de Asociados para discutir y tomar los acuerdos que los asistentes creyeran oportuno, respecto entre otros, á la segunda subasta de las obras del mercado; pero por falta de número no se celebró la anunciada sesión.

Suponiendo que se reuna ésta en segunda convocatoria el miércoles próximo, hasta el jueves 24 no puede hacerse uso de los acuerdos que resulten en dicha sesión.

Bueno, pues el *Boletín Oficial* de la provincia del día 19 del actual, anuncia la índole de cada subasta y advierte que el proyecto, con todas las modificaciones acordadas (¡!) si no halla para su examen en la Secretaría municipal á disposición del público.

¿En qué concepto se tiene á la Junta de Asociados, que con fecha 19 se anuncian los acuerdos que ha de tomar el 23 por la noche que

¿Para qué se molesta á los señores asociados llamándoles á una sesión que irremisiblemente ha de resultar una comedia, puesto que lo que hayan de acordar está anunciado en el periódico oficial de la provincia?

¿Y luego se extraña el Sr. Moraleda de que nos riamos!

¿Qué haría el Sr. Moraleda en nuestro sitio cuando pregunte el presidente, como es de ley: «¿Qué acuerdan los señores asociados?»

Lo menos que podía hacer era reírse, por que indignarse es molesto, y en nuestro pueblo, el que se indigne por las irregularidades municipales, peor para él, porque habría de vivir en indignación permanente.

Girando visita el inspector regional de trabajo en nuestros talleres tipográficos, recomendaba este funcionario público que las operaciones de limpieza en los locales se ejecutasen por la noche y nunca por menores de diecinueve años, en evitación de lo que ocurre haciéndolo por la mañana que, cuando recién hechos los barridos está el polvo más movido, pasa el personal al trabajo aspira la mayor y más nociva cantidad de aquél.

En el preciso momento de hacer estas oportunísimas observaciones, parecían de la que el sol se nublaban; tendimos nuestra vista á la calle (la principal de la población) y vimos que un encargado de la limpieza pública barria y producía un polvo enorme hasta el punto de restar claridad á los estblecimientos más inmediatos.

No pudimos reprimirnos é indicamos que inspeccionaba en nombre de la ley que cumplíamos sus preceptos si aquello era legal; si aquel polvo era saludable, si para estos barridos no había inspectores.

La autoridad exige que se cumpla con la ley, cuando ella misma falta á ella con mayor descaro.

Esto no es suspicacia, esto es de una lógica incontestable; se amenaza con multar un industrial por incumplimiento de la ley porque no barre su local por la noche, y no ne que cerrar la puerta porque el polvo que de la calle entra ahoga las palabras del in-

que extiende acta de aperecibimiento
 del pueblo tan tranquilo; y sus represen-
 tantes locales tan... buenos.
 En la última sesión anunció el Sr. Cano
 la moción para la próxima.
 A más de ser precedente sentado por la
 moción de dar la preferencia de lugar en
 el día á las mociones anunciadas
 los concejales, el interesado así lo pidió,
 ningún señor concejal se opuso á su peti-
 ción, constituyendo, por tanto, moralmente
 un acuerdo del Ayuntamiento.
 El señor alcalde, no obstante, haciendo
 paréntesis en la imparcialidad y rectitud
 que le caracterizan, ha quebrantado el prece-
 dente por el mismo sentado y la voluntad
 del Ayuntamiento, y en la orden del día ayer
 se ha leído la moción del Sr. Cano.
 Comprenda el aludido concejal que su
 posición no es muy agradable á sus compañe-
 ros, les fatiga mucho en las sesiones desme-
 diando detalles que interesa conocer al

En Toledo, concejales que digan si ó no,
 siempre con arreglo á su conciencia, ó
 casa, como hicieron, entre otros, los se-
 ñores Aguirre, Gamero, San Pedro, Palacios,
 Alonso, Besteiro, etc.

Hay quien ha creído que la elevación del
 cuerno contiguo al depósito del Carmen se
 ha hecho para evitar que constantemente
 promerle el vecindario la equivalencia in-
 dible tantos miles de pesetas invertidas en
 ella magna obra.

¡Spero no es así; aseguramos, sin temor á
 equivocarnos, que el objeto de tal construc-
 ción es evitar que se arrojen basuras ó pie-
 tras y sufran desperfectos los tejados del
 edificio que ha de resolver el problema más
 complejo que siempre padeció Toledo.

Asimismo tenemos entendido que en dicho
 edificio se va á colocar una hermosa lápida
 conmemorativa que comprenda el nombre
 del arquitecto que propuso y dirigió las
 obras, los de los padres municipales que las
 cuestionaron y el número de pesetas que cos-
 tó al pueblo; se dejará un espacio en blanco
 para que cada año vayan consignándose los
 gastos que reporten las pesetas allí in-
 vertidas.

Sabe alguien á qué obedece la silenciosa
 marcha de nuestro Ayuntamiento del Con-
 cejal católico D. Pedro Gutiérrez? Nos da el
 motivo que hemos de aplaudir en breve su
 conducta. Si fuera franco y nos lo dijese el
 interesado!

OCTAVIO.

La Lotería.

GORDO EN TOLEDO

Los periódicos madrileños nos traje-
 ron la noticia de haber correspondido á
 nuestra ciudad la mitad del premio ma-
 yor de la Lotería jugada ayer en Madrid.
 Aun cuando lo avanzado de la esta-
 ción obliga á este pacífico vecindario á
 irse temprano, cuando la Prensa
 madrileña llegó á Toledo, aún quedaba
 mucho en casinos y cafés, entre el que,
 con rapidez, circuló la noticia.
 La Administración favorecida por la
 suerte ha sido la señalada con el núm. 1,
 en la calle de Belén.

Los cinco décimos del respetable nú-
 mero 25.644, dotado con las 150.000 pe-
 setas, había llegado á la expresada Admi-
 nistración en unión de los que comple-
 taron el total envió del segundo sorteo
 corriente mes, quedando expuestos
 al escaparate de la casa para la venta.
 En dicho sitio permanecieron hasta
 que al cerrar la liquidación co-

respondiente el afortunado mortal, con-
 soció con el administrador de repetida
 Lotería, Anastasio González, decidió que-
 darse con los décimos que á cambio de
 25 pesetas le han hecho poseer á estas
 horas una fortuna de 15.000 duros.

No es la primera vez que la suerte
 favorece al Sr. González; ya en otra oca-
 sión le correspondieron 30.000 pesetas
 en un sorteo de último de mes.

Sinceramente hemos de confesar que
 muy de veras celebramos la suerte de
 nuestro amigo, el que durante los años
 que de vida cuenta ha pasado no pocas
 privaciones, y justo es que la suerte se
 haya encargado de cambiar su situación.

LA MEJOR INVERSIÓN

No hay dinero mejor invertido que
 el que dedica un padre á la educación
 de su hijo. Un chico que crece sin la
 menor instrucción, ó que sólo ha recibi-
 do de ella un ligerísimo baño, sólo pue-
 de aspirar á ser un obrero de oficio ma-
 nual, sin elementos que le permitan des-
 empeñar una ocupación más provechosa.
 Establezcamos como términos de com-
 paración el jornal de un obrero que
 gana 2 pesetas diarias, y el de un joven
 de regular educación que, por sus cono-
 cimientos en algún ramo, ocupa un car-
 go ó un empleo que tiene asignadas
 3.000 pesetas anuales. El jornal del pri-
 mero representa un rédito al 5 por 100
 de un capital de 12.500 pesetas, al paso
 que el salario del último, capitalizado al
 mismo tipo, representa un valor de
 60.000 pesetas. En cuarenta años de tra-
 bajo sólo habrá ganado el obrerero
 25.000 pesetas, mientras que el joven
 habrá percibido 120.000, aun suponiendo
 que no haya prosperado, lo cual no es
 lógico tratándose de un hombre media-
 namente instruido.

Con mucha razón decía Benjamín
 Franklin: Si un hombre vacía en su
 eabeza el dinero de su bolsillo, nadie po-
 drá robárselo. Gastar dinero en apren-
 der es una inversión que siempre rinde
 un buen rédito.

**El día 9 de Diciembre próximo
 publicaremos un lujoso núme-
 ro extraordinario con motivo
 del segundo aniversario y
 ampliación de tamaño de
 EL ECO TOLEDANO**

NOTICIAS

En Villafranca de los Caballeros ha falle-
 cido, víctima de un ataque cerebral, D. Do-
 mingo Chacón, padre de nuestro apreciable
 amigo D. Petronilo, á quien, como á la viuda
 y demás familia del finado, enviamos la ex-
 presión de nuestro más sentido pésame.

Como de costumbre, anoche no pudieron
 celebrarse las sesiones convocadas en el
 Ayuntamiento por falta de número suficien-
 te de Concejales y Asociados.

Sabemos que el Gobierno de la provincia
 será severo en la aplicación de la penalidad
 correspondiente á las sociedades inscriptas
 en dicho centro que dejen incumplido lo

ordenado en la circular inserta en el *Boletín
 Oficial* del día 11 del actual.

Esteras buenas, bonitas y baratas, las
 tiene TEODORO DIAZ, calle de Venancio
 González, núm. 11, Toledo.

Visitad esta casa y encontrareis la estera
 de pleita blanca y de color; cordelillos, real-
 ces, sargas, doble telas de pita alfombrada,
 terciopelo ruso y alfombrillas de todas clases
 y tamaños y felpudos blancos dobles, á pre-
 cios económicos.

No equivocarse: (Junto á Zocodover).

Los Sres. Anunciantes pueden disponer con el
 debido tiempo de los huecos que precisen en la
 cuarta plana de nuestro ampliado diario, á fin
 de que, en los críticos momentos, no se vean
 privados de ocupar la extensión y sitio que
 apetezcan.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á don
 José García Gallardo, representante general
 en España de la casa Sánchez Romate, de
 Jerez de la Frontera, cuyo representante, en
 unión del agente de dicha casa en esta plaza
 D. Jesús Carrillo, ha visitado á varios clien-
 tes y consumidores de los exquisitos vinos
 que aquella exporta á esta población.

Ayer estuvo en Toledo una Comisión de la
 Junta organizadora del V Congreso interna-
 cional del turismo que ha de celebrarse den-
 tro de dos días en Madrid, con objeto de ulti-
 mar algunos detalles relacionados con la
 excursión que los congresistas han de llevar
 á cabo á nuestra ciudad el próximo viernes.

Botas de paño á 2,50 pesetas el par, en
 casa de **Garijo**, Zocodover, 10.

**Elixir Vida Estomacal
 del Dr. Sacristán.**

La preparación más moderna; la últi-
 ma palabra de la ciencia para curar el
estómago é intestinos.

Ensayado en la mayoría de los hos-
 pitales y recetado por los médicos más
 eminentes.

Tónico. Sedante. Antigastrálgico y Digestivo.

**PÍDASE EN FARMACIAS Y DROGUERÍAS
 á 3,50 botella.**

**VARIADÍSIMO SURTIDO
 de verdaderas preciosidades en
 CARNETS para bodas, bautizos,
 felicitaciones y programas de es-
 pectáculos ó veladas literarias.**

En breve aumentará su tamaño

EL ECO TOLEDANO

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo

Bodegas de Buenavista

Los vinos de las viñas de esta posesión, finamente elaborados, son los preferidos de todos por su pureza y delicado aroma.

Se sirve á domicilio, embotellado, desde 8 litros en adelante, al precio de 4 pesetas los 16 litros.

Aceite filtrado superior, de la cosecha de esta dehesa, á 18 pesetas los 12 1/2 litros.

Garbanzos superiores, de 8 á 10 pesetas los 11 1/2 kilos.

Vinagre puro de vino, á 3 pesetas 50 céntimos.

Red Telefónica de Toledo

ADMINISTRACIÓN

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en pequeñas poblaciones, que ya cuentan con tan beneficioso invento.

La Red Telefónica de Toledo, ya veterana por sus años de servicio, es sin duda la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, ó sean 7,50 pesetas de cuota mensual, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito, para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: conferencias urbanas, conferencias interurbanas, telegramas, telefonemas, sin contar los excelentes servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual de sus asuntos ó negocios.

Creemos no haya red en España que resulte tan barata.

25.644

¡El Gordo en Toledo!

Lotería núm. 1, Belén, 5.

Habilidad, estímulo ó superstición.—En esta forma deben estimarse los resultados que viene ofreciendo la Administración núm. 1 de la cuesta de Belén, núm. 5. De antiguo ya se reconoce su fortuna, pues aun en los sorteos ordinarios, que por su corta expendición no fuera de extrañar la escasez de premios, obtiene en todos ellos la mayor proporción, confirmando la veracidad de lo manifestado ciertas personalidades que, por superstición, estímulo ó habilidad, aciertan con los números agraciados; así pues ¡jugadores de Lotería! acudid á comprarlos á la afortunada Administración de la cuesta de Belén, núm. 5.—**150.000 pesetas**, con sus aproximaciones y centena.

Consérvase la ROPA y SOMBREROS

siempre limpios y nuevos

con la

PASTA ELÉCTRICA DE BROWN

Pasta Eléctrica de Brown.—Una preparación especial para limpiar toda clase de vestidos de señora y caballero, tales como Sombreros de Panamá, de Fieltro, de Paja, Sedas, Corbatas, etc., etc.

Pasta Eléctrica de Brown para limpiar toda clase de manchas, tales como de Aceite, de Grasa, de Barniz, de Pintura ú otra especie de mancha, con tal que no haya destruído el tejido. De fácil aplicación, rápido y seguro; las manchas no reaparecen después de usar bien la PASTA.

De venta: ANTONIO GARIJO, Comercio, 12, y Zocodover, 10, Toledo.

FRANCÉS-INGLÉS

Lecciones teórico-prácticas á cargo de D. Antonio Calzadilla, intérprete de la casa Thos. Cook & Son, de Londres, y ex discípulo del Lycée Louis-le-Grand, de París, por el método Berlitz; procedimiento el más rápido conocido para el estudio á viva voz de los idiomas, pudiendo el alumno conseguir, merced á una labor asidua de seis meses, el saber necesario para la clara comprensión y acertado empleo de cualquiera de las expresadas lenguas.—Razón: Dos Codos, 10, de ocho á doce de la mañana, y de seis á nueve de la noche.

Se venden dos casas

una en la plaza de Valdecaleros, núm. 9 y otra en la calle de Gilitos, núm. 22.

Para tratar con su dueño, D. Manuel Conde, Merced, 7.

C. Felipe de los Infantes

Corredor de Comercio matriculado

Cuesta de la Sal, núm. 6, pral.

TOLEDO

SE VENDEN O ARRIENDAN

cuatro Mesas de Billar con accesorios y vivienda, si son alquiladas, y una Tahona titulada «La Nueva», sita en San Martín.

Para tratar: Sinagoga, 5, Toledo.

LECCIONES DE FRANCÉS

á cargo de la Srta. Estrella Martín, por los métodos de Ahn y Ollendorff, se ofrece en su casa y á domicilio, para señoritas y alumnos de la Normal é Instituto; de diez de la mañana á dos de la tarde darán razón en la calle de Santa Isabel, núm. 26.

SE ARRIENDAN

los Billares del Centro, Zocodover, 33, con cuatro magníficas mesas y demás accesorios para su explotación.

Informarán en la misma casa (Sastrea de Cantos).

Hojas declaratorias de cédulas personales á 2 pesetas el 100 en la imprenta de este diario.

Estudios generales del Bachillerato

Santa Leocadia, 4, Toledo

Lecciones particulares de preparación y repaso para las asignaturas que comprende el estudio completo del grado de Bachiller, á cargo de D. Francisco Romeo Aparicio y D. Luis L. Baena y Varadé, Profesores Ayudantes de las Secciones de Ciencias y Letras, respectivamente, en el Instituto general y Técnico de esta capital.

Preparación especial de Matemáticas y Francés.

Se facilita á las familias y encargados de los escolares residentes fuera de Toledo, medio adecuado de alojamiento para éstos, en condiciones ventajosísimas de economía y atención, y bajo la vigilancia de los mencionados Profesores, expidiéndose semanalmente partes de aplicación y conducta.

Matricula: de 3 á 6 de la tarde.—Honorarios módicos.

Librería de Antonio Garijo

12, Comercio, 12.—Toledo.

Plantas artificiales, flores y aprestos. Ultimos modelos en Bolsillos para señora, y carteras y pitilleras para caballero.

PIANO

Se necesita alquilar uno. Razón en esta Administración.

Faustino Vega

RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Tel.º 201

TOLEDO

Especialidad en asados, perdices y paellas

Precios económicos.

NOMENCLÁTOR

de los

pueblos de la provincia de Toledo

á 0,50 pesetas

en la Imprenta Moderna.

EL ECO TOLEDANO no se vende al público más que en casa de su propietario Sr. Garijo, Zocodover, 10, y en la Administración, Comercio, 12, al precio de 5 céntimos número corriente y 25 atrasado.